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最近一段时

间，“人造肉”这
一新鲜词走进大

众视野。 人造肉
到底是什么？ 未
来会走向百姓的

餐桌吗？

人造肉是什么？

近日，多位业内人士在接受《新华视点》记者
采访时表示，人造肉只是方便大众理解的表述，严
谨地说， 所谓人造肉指的是植物蛋白肉和清洁肉
两类，也有的称之为“素肉”“试管肉”。

———植物蛋白肉，又叫植物肉、素肉，即利用
植物蛋白原料，主要是大豆蛋白、小麦蛋白、豌豆
蛋白等， 添加由酵母合成的植物性血红蛋白制作
而成。

秘制鳗鱼、烤肉串、无锡小排、糖醋里脊……
在北京一些环境雅致的素菜馆，用植物蛋白、蘑菇
等制作出来的植物肉经过烹调， 不仅外观上可以
以假乱真，吃起来口感和真肉也很相似。 经常光顾
素菜馆的北京市民何先生说， 素菜吃起来感觉更
健康些，也过了吃肉的口舌之瘾。

近日在美国拉斯维加斯举行的 2019年美国消

费电子展的会场外，快餐卡车上的牛肉汉堡并不是
普通的牛肉汉堡，人们闻到的牛肉香其实来自人造
肉。 美国 ImpossibleFoods公司发布的新款牛肉汉
堡，完全不含胆固醇、动物激素和抗生素等，而且与
传统牛肉汉堡相比，热量更低，属于植物肉。

———清洁肉， 是利用动物体内分离得到的成
肌细胞或全能干细胞，将其置于营养液中培养，以
促使其形成类似肌肉的组织，其外观、口感类似于
传统肉。 中国农业科学院农产品加工研究所研究
员张波说， 对于这种被称为清洁肉、 试管肉的产
品，美国、荷兰科研人员的研究已经取得了突破性
进展。

人类为何研究人造肉技术？

全球知名科技评论期刊 《麻省理工学院技术
评论》发布 2019年全球十大突破性技术，其中人
造肉汉堡与核能新浪潮、 定制癌症疫苗等一起入
选。

“这肯定了植物原料替代肉类的技术性突
破。 ”中国植物性食品产业联盟秘书长薛岩说，随
着对环境的关注，对自身健康的追求，人们希望用
植物原料代替动物，既满足味觉需求，又降低食品
产业对自然生态环境的影响，减少能耗。

实际上，人造肉并不高深，而且早有应用。 薛
岩说，我们所熟知的午餐肉、火腿肠等都有大豆蛋
白的填充，这些都是由豆粕加工而来。

北京工商大学食品学院副教授李健认为，人
造肉兴起的背后是人类饮食方式、 消费方式的变

革，也是替代食品市场崛起的标志。消费者对人造肉的理解、接受程度及食品
价格的合理性，将是该技术能否拥有未来市场的关键。

“客观来说， 在现阶段， 人造肉等合成食品主要解决的不是粮食问题，
而是更多的文化问题和社会健康需求。” 美国靛蓝农业首席执行官兼董事大
卫·帕里表示。

当前人造肉技术发展如何？ 记者在中国知网以“人造肉”为关键词检索，
发现多篇学术文章。其中，《人造肉大规模生产的商品化技术》一文指出：相关
产品的市场认可度还很低，根本原因是现阶段人造肉制品还无法逼真地模拟
真肉的品质。 要想生产符合大众需求的人造肉制品，必须要对人造肉制品进
行一系列的商品化加工和重塑成型处理。 对于肉的颜色问题，国内外正对血
红素及不同来源的血红蛋白生物合成进行研究，但仍未达到进行大规模生产
的条件。

多位科研工作者认为，当前模拟出真肉的口感是比较难的。“我们可以用
植物蛋白做成牛肉饼，但是很难做出牛排、红烧肉、红烧排骨，如何模拟出真
肉的口感是当前科研攻关的重点之一。 ”科信食品与营养信息交流中心副主
任钟凯说。

张波认为，植物蛋白与动物蛋白营养成分有差异，如何提取营养素保证
人造肉的营养成分，也是当前研发重点。

人造肉会走向百姓餐桌吗？

未来，人造肉真的会走向百姓餐桌，成为肉类的替代吗？
有持乐观态度的业界人士认为，从长远看，在解决了吃饱问题后，消费者

更关注如何吃得更健康。人造肉含有更高的蛋白质、较低的脂肪，属于蛋白质
良好来源食物。 随着人们对营养健康的重视，素食植物肉有一定的市场基础
和消费群体。

但多数专家表示，目前大规模用人造肉类替代肉类仍然比较困难。 记者
采访发现，当前，人造肉更像个商业噱头。农业农村部食物与营养发展研究所
副研究员刘锐说，要开发感官与真实肉制品类似的植物肉，生产技术要求较
高。 对于用动物细胞或组织培养的清洁肉，模拟体内的生理环境，在无菌、适
温和丰富的营养条件下，使离体细胞或者组织生存、生长并维持结构，目前市
场上还没有成熟的产品，消费者是否能够接受还未知，市场前景也不明了。

此外，制约人造肉商业化的重要原因是成本高昂。“尽管当前成本已较几
年前大幅降低，但是仍大大高于传统肉类。 ”薛岩说。

李健说，植物肉的未来发展还比较可期，但是植物蛋白有一些腥味，会严
重影响植物肉的品质，还需要攻克这一难题。未来人造肉的发展，仍离不开国
人的饮食结构和饮食习惯的调整和改变。

据新华社

“网约护士”进家庭还需迈过几道坎儿

自国家卫生健康委员

会今年 2 月发布关于开展
“互联网+护理服务”试点工
作的通知及试点方案以来，
北京、上海、江苏、浙江等试
点地区医疗机构通过“线上
申请、线下服务”的方式开
展试点工作。 试点工作进行
得怎么样？ “网约护士”全面
开展还面临哪些问题？ 近
日，记者进行了调查。

英国伦敦大学学院近日发布一

项研究称，每天睡眠时间少于 7小时
或者超过 9小时都有可能对包括记

忆、反应时间等在内的认知表现产生
负面影响。

该校团队分析了近 40万人的健

康数据，试图找到睡眠时长与认知功
能之间的可能关系。 结果发现，总体
而言，每天睡眠少于 7小时的人在视
觉记忆测试中犯错的次数会增加

5%， 而睡眠超过 9小时的人犯错的
次数会增加 9%。

相关结果已刊登在英国《国际流
行病学杂志》上。报告作者之一、维多
利亚·加菲尔德博士说：“我们还是建
议大多数的健康成年人应该遵循每

天睡眠时间保持在 7至 9小时的范

围内。 ”

不过，研究人员也说还需更进一
步研究来明确睡眠时长与认知表现

变化之间的关系，尤其目前还没有太
多证据显示前者与患痴呆症发病风

险存在关联，未来在这方面有必要深
入研究。 据新华社

睡得太多或太少都可能影响记忆

“互联网+”盘活资源

自试点工作实施以来， 各试点
地区医疗机构纷纷试水。

记者从北京市卫生健康委了解

到， 北京市今年将在东城区、 朝阳
区、石景山区试点开展“互联网+护
理服务”。 同时，鼓励社会资本开展
基层护理服务， 目前社会资本共创
办 9所护理站。

近期， 上海已基本拟定 “互联
网+护理服务”试点实施方案，并且
对“互联网+护理服务”从业人员资
质管理、服务模式、服务清单以及风
险防控等方面予以规范， 计划今年
在一些区域先行试点。

据了解，3年前， 上海市普陀区
原卫计委就选择辖区内的真如镇街

道社区卫生服务中心为试点单位 ，
针对居家养老开展 “医养结合 ”探
索。中心推出了“医@家”APP，签约
患者和家属在APP上下单， 中心平
台就能接受服务需求并指派护士接

单，将服务“送上门”。 如今这个APP
已经并入 “普陀医养” 区级APP层
面，迄今 3000多人注册 ，使用 1600
人次。
5月 8日，浙江省卫生健康委印

发《浙江省“互联网 +护理服务”工
作实施方案（试行）》，依托互联网为
群众提供老年护理、母婴教育、慢性
病管理、 康复护理、 长期照护等 31
项服务。 截至目前，宁波市 75%的公

立医疗机构已入驻浙江省互联网医

院平台，近 2300名护士在平台完成
注册 ， 提供上门护理服务 2000多
单。

一些突出问题仍有待破解

记者采访了解到， 与之前的民
营网约护士平台相比， 此次从国家
层面推进、大量公立医院参与的“互
联网+护理服务” 获得了更多患者
和家属的信任， 但在试点过程中护
理人员短缺、收费标准待完善、如何
保证医疗安全等问题仍有待进一步

破解。
———护理人员短缺。 记者了解

到 ，截至 2018年年底 ，我国注册护
士总数达 400万， 每千人口护士数
为 3人， 护理资源总量的不足成为
“网约护士”发展面临的重要难题。

宁波大学医学院附属医院护理

学科首席专家盛芝仁介绍， 目前护
士在院内的本职工作负担就比较

重， 上门服务都是护士利用自己的
休息时间来完成的。

江苏省人民医院护理部主任顾

则娟也表示， 目前提供上门护理的
人力缺口较大， 接待的更多是之前
在院内初诊、有过治疗记录的患者。

———收费标准有待完善。 据了
解， 目前各地尚没有统一的收费标
准，仅有一些原则性的规定。 以宁波
市“网约护士”为例，其收费包含护
理费和上门服务费。 其中， 肌肉注

射 、皮下注射 50元 / 次 ，导尿管护
理、压疮护理 100元 / 次，鼻胃管护
理、造口护理 150元 / 次。

记者采访了解到， 接受上门护
理服务的患者多为失能、 半失能老
人，不少家庭并不富裕。 以严重压疮
的患者为例，需每天或隔天换药，各
地上门护理费用为 80至 100元不

等，再加上耗材费，也是一笔不小的
经济负担。 而若定价过低，护理人员
长期参与的积极性将受到影响。

———如何保证医疗安全。 “互联
网+护理服务”试点工作方案规定，
“网约护士”应当至少具备 5年以上
临床护理工作经验和护师以上技术

职称，服务项目以需求量大、医疗风
险低、易操作实施的技术为宜。

中华护理学会副理事长李春燕

举例说， 比如吸痰这个看似简单的
过程，却存在着呼吸骤停、心率增快
等各种并发症风险， 一般只有 ICU
或急诊护士才能胜任。 “‘网约护士’
服务的是人的生命， 因此它不能是
快餐式服务， 确保其安全性和专业
技术性是非常重要的。 ”

网约服务势在必行 规范

实施还应完善“机制+监管”

李春燕认为，在当前国情下，居
家养老是大趋势，对“网约护士 ”上
门护理的需求会越来越大， 因此发
展“互联网 +护理服务”势在必行。
而如何规范化实施， 还需要政府部

门的进一步指导和监管。
国家卫健委医政医管局副局长

焦雅辉说 ：“目前护理人员相对短
缺，所以在存量不足的情况下，我们
要做大增量， 继续增加护士人才队
伍的培养和供给； 另外就是要盘活
存量，调动其积极性，最大化地发挥
现有护士资源的作用。 ”

多位受访专家及一线护理人员

表示：在入户服务等收费价格方面，
物价部门还应明确收费标准； 若能
将入户护理服务等费用纳入医保 ，
或探索商业保险和国家给付相结合

的路径， 将极大降低患者的经济负
担。

国家卫健委发布的 “互联网 +
护理服务” 试点工作方案对 “互联
网+护理服务” 的提供主体、 服务
对象、 服务项目、 服务行为、 服务
管理、 第三方信息技术平台、 相关
责任、风险防控、支撑机制 9项试点
内容提出了原则性要求。

李春燕说，“网约护士” 的责任
主体是实体医疗机构， 医疗机构一
定要行使主体责任。 在护士上门服
务之前，医院应对患者进行评估，不
仅可以让护士了解患者的病情 ，做
好职业防护， 还可以预防服务过程
中的突发情况，保障患者安全。

上海国际医学中心院长黄翼

然表示 ， 未来 ， 护士在第一线观
察发现问题 ， 通过互联网传到医
院或传给医生 ， 医生再给予指导
如何进一步治疗 ， 整个医疗资源
就下沉了。 据新华社

6 月 5 日 ，
一名医生为河

北石家庄市桥

西外国语小学

的学生讲解眼

球构造。
6 月 6 日

是全国爱眼日。
各地幼儿园、学
校开展了爱眼

护眼主题活动，
向孩子们讲解

眼科知识和护

眼常识，引导他
们从小养成良

好的用眼习惯。
新华社发


